
— финансы —

Своими силами
По данным опроса, проведенно-
го аналитическим центром МСП 
Банка совместно с Национальным 
агентством финансовых исследова-
ний (НАФИ) среди представителей 
малого и среднего бизнеса, во вто-
ром квартале этого года за получе-
нием кредита в банк планировали 
обратиться 24,7% опрошенных, тог-
да как в первом квартале эта циф-
ра составляла 19,6%. Причем вырос-
ло количество предпринимателей, 
готовых взять как краткосрочный 
(с 17 до 21,1%), так и долгосрочный 
кредит (с 8 до 11,6%). Доля компаний, 
которые на момент опроса имели 
кредиты, составила 29,8%. Большая 
часть из них –71,6% — не испыты-
вает потребность в рефинансирова-
нии. А доля компаний, нуждающих-
ся в рефинансировании, несколь-
ко снизилась — до 28% против 37,7% 
тремя месяцами ранее. В то же вре-
мя каждая пятая опрошенная ком-
пания, имеющая кредиты, нуждает-
ся в их рефинансировании из-за сни-
жения платежеспособности.

«Несомненно, общеэкономичес-
кая ситуация не могла не сказаться 
на малом и среднем бизнесе. Этот 
сегмент, наверное, сильнее осталь-
ных почувствовал на себе влияние 
роста себестоимости, падения поку-
пательского спроса и других деста-
билизирующих факторов, — рассуж-
дает заместитель регионального ди-
ректора по развитию малого и сред-
него бизнеса ОО „Самарский“ При-
волжского филиала Промсвязьбан-
ка Елена Козеева. — При этом следу-
ет сказать, что в последнее время мы 
видим положительные тенденции 

для этого сегмента. В первую очередь 
речь идет о повышении доступнос-
ти финансирования». В подтверж-
дение своих слов госпожа Козеева 
приводит данные «Индекса Опоры 
RSBI» (совместное исследование са-
мочувствия бизнес-ожиданий ма-
лого и среднего предприниматель-
ства Промсвязьбанка и «Опоры Рос-
сии» при поддержке Общественной 
палаты РФ). «Этот компонент индек-
са в Самарской области во 2 кварта-
ле 2016 года показал рост на 1,2 пун-
кта. А по числу предпринимателей, 
которые брали кредит, регион опе-
редил средние показатели по стране 
(10% в области, 8% — в РФ)», — гово-
рит Елена Козеева.

В то же время, по словам директо-
ра департамента разработки продук-
тов для малого и среднего бизнеса 
Бинбанка Анны Салмановой, малый 
бизнес все еще занимает скорее вы-
жидательную позицию. «Пока еще 
предприятия МСП очень осторожно 
берут заемные средства, больше по-
лагаются на свои силы», — считает 
госпожа Салманова.

Малые возможности
Представители малого и среднего 
бизнеса в Самарской области объ-
ясняют, что не спешат брать креди-
ты из-за жестких требований бан-
ков к потенциальным заемщикам. 
По данным опроса МСБ Банка и НА-
ФИ, лишь 10,4% предпринимателей 
отметили рост доступности кредитов 
по итогам первого квартала 2016 го-
да, тогда как в четвертом квартале 
об этом заявляли 11,3% опрошен-
ных. В то же время на снижение до-
ступности кредитов указали 40% оп-
рошенных против 38,5% по итогам 
четвертого квартала 2015 года.

«Как правило, банки не верят 
в малый бизнес, поэтому получить 
кредит очень сложно. У некоторых 
банков существует негласное пра-
вило: работать только со стабиль-
ным бизнесом, которому больше 
трех лет. Начинающему предпри-
нимателю сложно получить кредит, 
так как бизнесмену нечего предоста-
вить в качестве залога. А это — одно 
из обязательных условий банка. Ес-
ли банк и соглашается выдать кре-
дит, то проценты достаточно высо-
ки. В стартовый период заработать 
средства на погашение кредита так-
же сложно», — рассказывает замес-
титель руководителя федеральной 
программы «Ты — предпринима-
тель» в Самарской области Денис Со-
лянников. По его словам, тем пред-
принимателям, у которых уже есть 
действующий малый бизнес и ко-
торым банки теоретически готовы 
выделить заем, бывает сложно убе-
дить банк в жизнеспособности сво-
ей идеи. «Часто заемщики не могут 
представить четкий и проработан-
ный бизнес-план, на основании ко-
торого банк сможет принять реше-
ние. В проектах не учтены риски, 
не изучены аудитория и рынок. Биз-
нес-проект не проработан в мелочах, 
поэтому не совсем понятен банку. 
Все банки хотят видеть бизнес, рабо-
тающий, как часы — четко», — объ-
ясняет господин Солянников.

С последним высказыванием со-
глашаются и сами банкиры. «Мы, 
как и прежде, внимательно оценива-
ем риски, связанные с конкретным 
проектом: анализируем отраслевую 
перспективу, смотрим, как меняется 
конъюнктура, в том числе оценива-
ем личностный потенциал руково-
дителя компании. Основой для при-

нятия решений является прозрачная 
и понятная стратегия компаний, же-
лание развиваться и создавать что-
то новое», — объясняет руководи-
тель банка ВТБ в Самарской облас-
ти Александр Мокрый. Но он также 
добавляет, что банк «всецело ориен-
тирован на поддержку предприятий 
регионального бизнеса и готов пре-
доставить все необходимые инстру-
менты для реализации их потенциа-
ла», напоминая, что на долю средних 
предприятий в кредитном портфеле 
подразделения ВТБ в Самаре прихо-
дится более 45%.

Большинство банков, работаю-
щих в Самарской области, уверя-
ют, что стали более лояльны по от-
ношению к бизнесу. «Промсвязь-
банк смягчает требования к зало-
говому обеспечению, финансово-
му положению заемщика, ослаб-
ляет другие требования к портре-
ту потенциального клиента. Кроме 
того, с середины 2015 года актив-
но снижались проценты по креди-
там, это, в первую очередь, связано 

со снижением ключевой ставки ЦБ 
РФ», — говорит Елена Козеева.

«В июле 2016 года Бинбанк провел 
очередное снижение процентных 
ставок по кредитам для МСБ. При 
этом по овердрафтам ставки сни-
зились на 3,6 процентных пункта. 
А по кредитам, предоставляемым 
на пополнение оборотных средств, 
инвестиционные цели, теперь до-
пускается предоставление частично 
не обеспеченных кредитов», — до-
бавляет Анна Салманова.

В Кошелев-банке также заве-
ряют, что поддержка субъектов 
МСП является одним из ключе-
вых прин ципов в стратегии разви-
тия банка: «На сегодня объем кре-
дитов малому бизнесу составляет 
30% от общего кредитного портфе-
ля юридических лиц. С каждым го-
дом эта доля растет».

Разглядели рост
Банки надеются на то, что спрос 
на кредитные ресурсы со стороны 
МСБ в дальнейшем пусть медлен-
но, но будет расти. «Бурного рос-
та ждать точно не приходится. Од-
нако, по нашим прогнозам, ближе 
к концу года кредиты станут чуть 
доступнее вследствие прогнози-

руемого снижения ключевой став-
ки, макроэкономические показате-
ли продолжат улучшаться, начнет 
оживать потребительский спрос, 
вследствие чего субъекты МСБ по-
лучат больше возможностей для 
развития», — объясняет директор 
Самарского филиала «БКС Пре-
мьер» Александр Тымчук.

Директор департамента продуктов 
и методологии МСБ Локо-банка Свет-
лана Годлина также напоминает, что 
во втором полугодии на рынок вый-
дут новые игроки федеральной про-
граммы «6,5». «Кроме того, должен 
появиться реестр по 223-ФЗ, который 
повысит прозрачность участников, 
и банки смогут расширить финанси-
рование контрактного сегмента», — 
добавляет госпожа Годлина.

Елена Козеева считает, что неко-
торому оживлению будет способс-
твовать тот факт, что малый и сред-
ний бизнес адаптировался к теку-
щим экономическим реалиям. «Те 
предприниматели, которые уже пе-
режили определенный стресс при 
кризисных явлениях в экономике, 
сейчас находят альтернативные пу-
ти развития и новые точки роста для 
своего бизнеса», — рассуждает она.

Екатерина Кособокова
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экономика региона
Бизнес подождет
Проблема доступности кредитных средств остается одним из главных 
факторов, сдерживающих развитие малого и среднего бизнеса в Са-
марской области. Предприниматели признаются, что из-за жестких тре-
бований банков к потенциальным заемщикам получить кредит очень 
непросто. Банкиры, в свою очередь, не отрицают, что в сегодняшних ре-
алиях им приходится внимательно оценивать все риски перед тем, как 
профинансировать тот или иной проект МСБ. Однако большинство 
из них уверяют, что все-таки стали лояльнее по отношению к предприни-
мателям, и надеются на оживление на рынке кредитования малого 
и среднего бизнеса.
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Из-за ужесточения требований банков 
к потенциальным заемщикам малому 
и среднему бизнесу все чаще приходится 
полагаться на собственные силы

— инфраструктура —

Повсеместный ремонт
Самара долгие годы славилась 
на всю страну своими плохими до-
рогами. Так, по состоянию на 1 ян-
варя 2011 года, в ненормативном 
состоянии из-за постоянного «недо-
ремонта» находилось около 90 % до-
рожного покрытия. В течение пос-
ледних лет Самара практически 
не получала дотаций из вышестоя-
щих бюджетов на ремонт дорог, тог-
да как, по информации админист-
рации города, для приведения в по-
рядок самарских дорог было необ-
ходимо порядка 18 млрд рублей, 
а эта цифра практически сопостави-
ма с бюджетом города.

Ситуация достигла апогея в фев-
рале этого года, когда УГИБДД по Са-
марской области сообщило о пла-
нах по закрытию ряда крупных са-
марских дорог в случае, если мэрия 
не приведет их в нормативное состо-
яние. Однако закрытия улиц в ито-
ге так и не произошло, а к ситуации 
подключились областные власти, ко-
торые пообещали мобилизовать все 
ресурсы региона на ремонт улично-
дорожной сети Самары.

Объем дорожного фонда Самарс-
кой области на 2016 год составляет 
17,8 млрд рублей. В 2016 году на ре-
монт дорог в Самаре выделено более 
2,1 млрд рублей. На эти средства пла-
нируется привести в порядок 73 го-
родские магистрали, 27 из них отре-
монтируют комплексно, то есть по-
меняют инженерные сети, дорож-
ную одежду, тротуары, освещение, 
посеют на обочинах газоны.

Как рассказали «Ъ — Экономи-
ка региона» в департаменте городс-
кого хозяйства и экологии Самары, 
дорожные работы на десяти улицах, 
ремонт которых начался в 2015 го-
ду и должен быть закончен в этом го-
ду, выполнены на 91%. Ремонт ряда 
улиц уже завершен полностью. Ре-
монт еще 17 дорог, который начался 
в 2016 году, будет завершен в 2017-м.

Ремонт еще одной крупной ули-

цы — Волжского проспекта — запла-
нирован на 2017 год. «Однако вви-
ду предполагаемого выделения до-
полнительных средств областным 
бюджетом в 2016 году планируется 
выполнить ремонт проезжей части 
от улицы Осипенко до Студенчес-
кого переулка. В настоящее время 
подрядная организация выполня-

ет подготовительные работы и ре-
монт элементов инженерных ком-
муникаций», — сообщили в депар-
таменте. В следующем году фронт 
работ планируется расширить. В Са-
маре комплексно отремонтируют 
еще 31 дорогу. На это направят око-
ло 3,7 млрд рублей.

Кроме того, в Самаре в рам-
ках подготовки к чемпионату ми-
ра по футболу 2018 года продол-
жается масштабная реконструк-
ция двух главных магистралей го-

рода — Московского шоссе и ули-
цы Ново-Садовой. По информа-
ции пресс-службы правительства 
области, общая стоимость реконс-
трукции Московского шоссе соста-
вит 8,7 млрд рублей. Финансирует-
ся строительство за счет федераль-
ных и областных средств. Ново-Са-
довая ремонтируется в два этапа: 
нижний слой проезжей части был 
положен в 2015 году за 350 млн руб-
лей, верхний слой кладут в этом го-
ду за 564 млн рублей.

Масштабные дорожные работы 
и, как следствие, перекрытие ря-
да улиц в этом году привели к мно-
гочисленным пробкам. Однако, 
по словам экспертов, сложности бы-
ли предсказуемы. «Это необходимые 
меры. В любом случае, дорожные ра-
боты, которые проводятся к играм 
чемпионата мира по футболу, долж-
ны завершиться до 2018 года. И если 
сейчас нет возможности построить 
дороги-дублеры Московского шоссе, 
что, конечно, облегчило бы дорож-

ную ситуацию, нужно действовать 
исходя из действующих вариантов, 
которые позволили бы реконструк-
цию продолжать», — отмечает за-
мпредседателя комитета по строи-
тельству и транспорту Самарской 
губернской думы Алексей Чигенев. 
По его словам, реконструкция в лю-
бом случае создавала бы проблемы 
для транспортного потока. «Будем 
надеяться, что эти работы будут про-
ведены максимально быс-
тро», — отметил он.

Дорожный фронт
Впервые за долгие годы в Самарской области идет масштабное обновление дорожно-транспортной инфраструктуры — в столице региона прово-
дят ремонт и реконструкцию не только основных автомагистралей, но и небольших улиц, началось строительство Фрунзенского моста, который 
открывает перспективы развития города на левом берегу реки Самары. В ближайшие годы региону могут выделить из федерального бюджета бо-
лее 31 млрд рублей на строительство ключевых объектов транспортной инфраструктуры. Эксперты сомневаются в том, что Самарская область 
в сложившейся экономической ситуации может получить такую внушительную сумму.
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Масштабная реконструкция Московского 
шоссе доставила немало хлопот самарским 
автомобилистам
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